

L'espérance, un chemin de Carême 2025 avec le CCFD Terre Solidaire

2025 est une année de jubilé pour tous les catholiques à travers le monde. Le pape François nous invite pour cette année à **être des pèlerins de l'espérance**.

Pour porter cette espérance autour de nous avec nos sœurs et nos frères dans notre communauté, mais aussi à travers le monde, le **CCFD-Terre Solidaire** vous invite semaine après semaine du **5 mars au 20 avril, à vivre un parcours spirituel de Carême aux couleurs de la solidarité internationale** pour cheminer avec nos partenaires, qui à travers le monde, agissent en faveur de la souveraineté alimentaire et d'un monde juste et durable. Un parcours à vivre seul, en famille, entre ami.es ou en équipe grâce au **livret spirituel du carême 2025**. Il sera distribué le mercredi des cendres.

Nous sommes aussi invités à aider les plus pauvres et les plus fragiles ici et à travers le monde.

Par notre offrande, mettons en action l'appel du pape François en cette année de jubilé :

« Laissons-nous dès aujourd'hui attirer par l'espérance et faisons en sorte qu'elle devienne contagieuse à travers nous » (Pape François, « L'espérance ne déçoit pas » § 25)



PRIÈRE AU CRÉATEUR

Seigneur et Père de l'humanité,
toi qui as créé tous les êtres humains avec la
même dignité, insuffles-en nos coeurs un
esprit fraternel.

Inspire-nous un rêve de rencontre, de dialogue,
de justice et de paix.

Aide-nous à créer des sociétés plus saines et
un monde plus digne, sans faim, sans
pauvreté, sans violence, sans guerres.

Que notre cœur s'ouvre à tous les peuples et
nations de la terre, pour reconnaître le bien et
la beauté que tu as semés en chacun pour
forger des liens d'unité, des projets communs,
des espérances partagées. Amen !

Pape François, Fratelli tutti



Votre don permettra de soutenir des femmes et des hommes qui s'engagent au quotidien dans l'espérance à travers les associations partenaires du CCFD-Terre Solidaire qui agissent dans 71 pays pour lutter contre les causes de la faim, notamment en élargissant l'accès à la souveraineté alimentaire.

Pour faire un don les enveloppes dans vos paroisses, en ligne sur internet ou avec le QR Code ci-joint ou celui sur les affiches.

Faites un don en flashant ce QR
Code ou en vous rendant sur le site
www.ccfด-terresolidaire.org.



Tous les informations et **outils de carême du CCFD** et dans la lettre d'information spécial carême
[CCFD-95_fev-2025-n-88.pdf](#)



« Oui, nous devons “déborder d’espérance” (cf. Rm 15, 13) pour témoigner de manière crédible et attrayante de la foi et de l’amour que nous portons dans notre cœur ; pour que la foi soit joyeuse, la charité enthousiaste ; pour que chacun puisse donner ne serait-ce qu’un sourire, un geste d’amitié, un regard fraternel, une écoute sincère, un service gratuit, en sachant que, dans l’Esprit de Jésus, cela peut devenir une semence féconde d’espérance pour ceux qui la reçoivent. »
(Pape François, « *L’espérance ne déçoit pas* », §18)

Ecouteons l’appel du Seigneur

« Comme on persistait à l’interroger, il se redressa et leur dit : “Celui d’entre vous qui est sans péché, qu’il soit le premier à lui jeter une pierre.” Il se baissa de nouveau et il écrivait sur la terre. Eux, après avoir entendu cela, s’en allaient un par un, en commençant par les plus âgés. Jésus resta seul avec la femme toujours là au milieu. » (Jn 8, 7-9)

Collecte pour le CCFD-Terre Solidaire - *La collecte se fera à la sortie de la messe.*

Le CCFD-Terre Solidaire s’engage et agit sur les causes de la faim, en soutenant des associations partenaires à travers le monde qui œuvrent notamment pour élargir l’accès à la souveraineté alimentaire. Il finance près de 600 projets portés par des organisations locales ou nationales dans 71 pays. Ces projets répondent avec des moyens adaptés à la population locale, aux problèmes qu’elle rencontre. Tout cela avec pour objectif de lutter contre toutes les causes de la faim. Cela représente plus de 3,5 millions de bénéficiaires directs en Asie, en Afrique, en Amérique latine, en Europe de l’Est et au Proche-Orient. Par notre offrande, mettons en action l’appel du pape François en cette année de jubilé : « *Laissons-nous dès aujourd’hui attirer par l’espérance et faisons en sorte qu’elle devienne contagieuse à travers nous* » (« *L’espérance ne déçoit pas* » § 25).

Un grand merci pour votre soutien et votre participation.

Offrons une prière

En ce temps de Carême nous nous tournons vers toi avec une espérance profonde. Pour nos frères et sœurs du monde entier qui luttent chaque jour contre la faim en développant une agriculture locale, écologique et durable. Afin que ta lumière illumine les chemins d’espérance, Seigneur nous te prions.

RÉCOLTONS LES FRUITS DE L'ESPÉRANCE

« Oui, nous devons “déborder d’espérance” (cf. Rm 15, 13) pour témoigner de manière crédible et attrayante de la foi et de l’amour que nous portons dans notre cœur ; pour que la foi soit joyeuse, la charité enthousiaste ; pour que chacun puisse donner ce qu’un sourire, un geste d’amitié, un regard fraternel, une écoute sincère, un service gratuit, en sachant que, dans l’Esprit de Jésus, cela peut devenir une semence féconde d’espérance pour ceux qui la reçoivent. » (Pape François, « L’espérance ne déçoit pas », §18)

POUR UNE AGROÉCOLOGIE PAYSANNE ET SOLIDAIRE

Dans son discours d’ouverture de la Journée mondiale de l’alimentation en 2020, le pape François invitait les organisations internationales à « promouvoir une agriculture durable et diversifiée, soutenir les petites communautés agricoles et coopérer au développement rural dans les pays les plus pauvres ».

L’ampleur de la crise actuelle de la faim et de la malnutrition dans le monde est énorme. En 2023, le PAM estime que 333 millions de personnes – sur les 820 millions souffrant de la faim – ont été confrontées à des niveaux d’insécurité alimentaire critiques sans savoir d’où viendrait leur prochain repas. Tandis que les petits agriculteurs et les paysans nourrissent environ 70 à 80 % de la population mondiale, il est choquant qu’ils représentent aussi 80 % des personnes affamées dans le monde et 70 % de celles vivant dans l’extrême pauvreté.

Cela nous conduit à interroger les systèmes de production agricoles comme le font les Nations unies en instaurant de 2019 à 2028 une « Décennie pour l’agriculture familiale ». À l’échelle de la planète, les filières agricoles et alimentaires favorisent la spécialisation dans des productions d’exportation au détriment de l’agriculture vivrière et familiale durable à destination des marchés locaux et de l’autoconsommation, participant ainsi à créer une « économie de la faim ».

La sécurité alimentaire passe par une souveraineté alimentaire qui constitue le droit de chaque peuple à maintenir et à développer sa propre capacité à produire son alimentation de manière durable, facteur essentiel de la sécurité alimentaire au niveau national et communautaire, tout en respectant la diversité culturelle et agricole.

Au CCFD-Terre Solidaire, nous nous mobilisons aux côtés de nos partenaires pour accompagner le développement d’une agroécologie paysanne et solidaire, élément essentiel de la souveraineté alimentaire.

Durant le Carême, le Christ nous invite à partager l’espérance de la Résurrection. Espérance des paysans du Brésil, du Maroc et de la République démocratique du Congo ou des pêcheurs d’Inde lorsque nos partenaires agissent à leurs côtés pour la souveraineté alimentaire : accompagnement de systèmes de production durables et solidaires, règlement des conflits liés à la terre ou à la pêche, défense des droits... Proposons à nos communautés chrétiennes de vivre la dimension internationale et diffusons autour de nous cette espérance !

Ensemble, engageons-nous contre la faim et pour la souveraineté alimentaire !



5^{ème} dimanche de Carême - Collecte pour le CCFD-Terre Solidaire

Pour nous, chrétiens, le don est une réponse au don de Dieu lui-même qui s'est donné totalement en son fils Jésus-Christ, nous communiquant son Esprit pour construire ce monde meilleur auquel tout être humain aspire ; monde nouveau, annonce du Royaume déjà présent au milieu de nous, mais toujours à construire patiemment dans l'espérance sans cesse renouvelée.

« Laissons creuser en nous la faim de l'amour fraternel, et la charité authentique pourra assouvir cette faim. Des frères et sœurs crient famine parce qu'ils sont empêchés de vivre debout, manquant du minimum pour vivre. **Nous voilà invités, en ce 5e dimanche de Carême**, à écouter ces cris et chercher comment y répondre, selon nos moyens » *Laurent Percerou, évêque de Nantes. (extrait cahier de carême 2025)*

Votre don est essentiel, 80 % des ressources du CCFD proviennent de votre générosité. Le sens du don et du partage, c'est que nous grandissons ensemble en humanité à partir de ce que nous partageons.

Nous donnons, ce que nous pouvons, ce que nous avons, ce que nous sommes.
Ici, grâce à votre élan de générosité depuis 64 ans, avec le CCFD-Terre Solidaire, nous donnons les moyens de développer des solutions durables contre la faim à celles et ceux vivant sur place dans 71 pays du monde en soutenant plus de 600 de leurs projets. **Nous ne faisons pas à leur place** ; ils savent mieux que nous ce dont ils ont besoin et comment parvenir à le réaliser.

Là-bas, ils s'organisent, ils agissent...

C'est cela être partenaires.

D'avance, un grand merci pour votre soutien et votre générosité.

Votre don permettra de soutenir des femmes et des hommes qui s'engagent au quotidien dans l'espérance à travers les associations partenaires du CCFD-Terre Solidaire qui agissent dans 71 pays pour lutter contre les causes de la faim, notamment en élargissant l'accès à la souveraineté alimentaire.

Pour faire un don les enveloppes dans vos paroisses, en ligne [sur internet](#) ou avec le QR Code ci-joint ou celui sur les affiches.

Faites un don en flashant ce QR
Code ou en vous rendant sur le site
www.ccfd-terresolidaire.org.



“Pour l'humanité, la faim n'est pas seulement une tragédie mais aussi une honte. Face à cette réalité, nous ne pouvons pas rester insensibles ou demeurer paralysés. Nous sommes tous responsables et devons oeuvrer à cette mission fondamentale de cultiver la terre, nourrir les affamés et sauvegarder les ressources naturelles, de manière à ce que tous puissent vivre dignement dans le respect et l'amour”

PAPE FRANÇOIS.